

Mais en voilà assez pour nous donner une idée de la spiritualité de M. Holmes. Revenons à son voyage.

* * *

Nous sommes en février 1837. M. Holmes se sent épuisé de fatigue. Ecrivant de Paris à M. Demers: "Oui, dit-il, j'ai besoin de santé et de courage. Ce voyage m'aurait remis "aux oiseaux," s'il avait pu se faire sans tant de besogne et d'inquiétude." Puis il ajoutait: "J'attends de jour en jour des nouvelles de Londres, où règne l'influenza, plus désastreuse que n'y a été le choléra. M. l'abbé de la Porte¹ y a été à la dernière extrémité. Il est mieux. A Paris, tout le monde est malade de cette influenza, que nous appelons *la grippe*, mais il en meurt peu de personnes..." Et il ajoutait quelques jours plus tard, 14 février: "La grippe continue de serrer la gorge aux gens de Paris."

Le 22 du même mois, il annonçait à M. Demers un envoi considérable de livres pour le séminaire: "Il y aura, disait-il, beaucoup de "vieux livres." C'est ce que tout le monde cherche à Paris. De "nouveau" il n'y a presque rien que des romans, des pièces légères, des impiétés... Les trois quarts des livres de science ne sont qu'un pitoyable charlatanisme. Les ouvrages de physique et de chimie sont presque les seuls qu'on préfère pour la "nouveauité..."

On voit que M. Holmes se tient au courant de tout. Il se met en rapport avec les sommités littéraires et scientifiques de Paris: "J'ai eu des entretiens, dit-il, avec MM. Bouvard et Mathieu, de l'Observatoire." Il consulte les savants, il voit et étudie les choses par lui-même, il ne décide rien qu'en homme parfaitement compétent.

Le 16 avril 1837, il est de nouveau à Londres, seul, cette fois-ci: "Mes compagnons sont sur le chemin de Rome." Ecrivant à M. Cazeau: "Je suis malade, mourant, mort, enterré... dans la besogne. Et malgré tout je me suis ressuscité hier soir, pour aller au parlement entendre débattre nos affaires du Canada... Lisez les discours de ces messieurs. Je vous les envoie. Dites à Baillargé² que Roebuck³ parle comme un ange, qu'O'Connell est bien aimable. J'ai passé une heure avec lui, à Dublin, "chez lui," et je l'ai entendu parler. Et puis, j'ai aussi entendu parler le fameux prédicateur de Paris, le nouveau Fraysinous, M. de Ravignan... J'oubliais de vous dire que je m'en vais à Rome..."

¹ Un excellent prêtre qui s'occupait à Londres des affaires du séminaire de Québec.

² M. l'abbé F.-X. Baillargé, du séminaire. Ceux qui ont passé au séminaire du temps de ce vénérable prêtre, n'oublieront jamais son caractère essentiellement bienfaisant.

³ Un des membres du parlement anglais les plus sympathiques aux Canadiens.